CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES







DÓLAR 18.70

EURO 20.58

24.34

30 DE ENERO DE 2020

ESTADOS UNIDOS PROMULGA EL T-MEC



Fuente: Reuters

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, promulgó el nuevo acuerdo comercial de Norteamérica, T-MEC, en una ceremonia en la Casa Blanca a la que asistieron unos 400 invitados, pero no estuvieron presentes importantes legisladores demócratas. De igual forma, no mencionó el trabajo realizado por Pelosi u otros demócratas, pero el Representante de Comercio de Estados Unidos, Robert Lighthizer, reconoció en la ceremonia el papel que jugaron. Rodeado por un grupo de trabajadores estadounidenses, el mandatario agregó que el nuevo acuerdo promoverá el crecimiento económico de su país. Una amplia gama de grupos empresariales acogió con beneplácito el acuerdo, que también obtuvo un respaldo poco frecuente de la Federación Americana del Trabajo y el Congreso de Organizaciones Industriales (AFL-CIO, por sus siglas en inglés). Por su parte, el Canciller mexicano, Marcelo Ebrard, celebró la firma y señaló que con este nuevo paso "va concluyendo la etapa de incertidumbre" para la economía del país. Entre otras cosas, el acuerdo cambia pautas del comercio electrónico, la protección de la propiedad intelectual y la solución de controversias para los inversores, además de imponer disposiciones laborales más estrictas, que requirieron reformas en la normativa mexicana. Por otro lado, y en el contexto de la

contienda electoral, el candidato presidencial demócrata Bernie Sanders, quien votó en contra del pacto a principios de enero, sostuvo que el acuerdo no detendría la fuga de empleos en Estados Unidos y equivalía a "un regalo para la industria de los combustibles fósiles". El evento se realizó en paralelo al planteamiento de las preguntas de los senadores en el juicio político a Trump y antes de una votación clave a fines de esta semana sobre la participación de testigos, como el exasesor de seguridad nacional John Bolton.

Reuters: https://reut.rs/37Fo42F, https://reut.rs/315F6Vv; Deutsche Welle: http://bit.ly/36yf0eQ

POLÍTICA EXTERIOR

PRESIDENTE DE MÉXICO RESPONDE COMENTARIOS DE TRUMP

Después de que el mandatario estadounidense, Donald Trump, mencionara que el gobierno mexicano está pagando por un muro fronterizo entre ambos países, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que no busca una confrontación con el gobierno norteamericano en vísperas de las próximas elecciones presidenciales en Estados Unidos, además de mencionar la "buena relación" que comparten ambos países.

Reuters: https://reut.rs/314yZ31

EXPERTOS MEXICANOS ANALIZAN RETOS Y OPORTUNIDADES DE LAS METAS GLOBALES DE BIODIVERSIDAD AL 2030

A través de la SRE, SEMARNAT, y la CONABIO, el Gobierno mexicano inauguró el Taller del Marco Global de Biodiversidad Post 2020, que cuenta con la participación de casi 150 especialistas del Gobierno Federal, así como con el apoyo de la sociedad civil y del sector académico y privado, y que tiene como objetivo analizar e identificar posibles contribuciones de México al proceso de negociación del nuevo Marco Global sobre Biodiversidad, e integrar la posición del Gobierno mexicano hacia la 15ª Reunión de la Conferencia de las Partes (COP15), que tendrá lugar en Kunming, China, en octubre de este año.

SRE: http://bit.ly/2RE3QAN

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. ENVÍA A 62,000 MIGRANTES DE VUELTA A MÉXICO EN 2019

A través de un comunicado expedido por la Organización Médicos sin Fronteras, las autoridades norteamericanas enviaron en el transcurso del año 2019, a más de 62,000 migrantes de vuelta a la frontera con México, sin importar la nacionalidad de ellos. Por su parte, la Organización de Naciones Unidas ha criticado las medidas de política migratoria tomadas por Estados Unidos, ya que pueden afectar a los derechos humanos de las personas migrantes.

Europa Press: http://bit.ly/2GBh0xd

CASA BLANCA PROHÍBE PUBLICAR LIBRO DE JOHN BOLTON

La Casa Blanca declaró que el ex asesor de Seguridad Nacional, John Bolton, no puede publicar su libro tal cual fue presentado debido a que contiene información clasificada. Según divulgaciones hechas por la prensa, el texto contiene información que afecta el juicio político al que fue sometido el Presidente Donald Trump en el Senado. El Consejo Nacional de Seguridad (NSC por sus siglas en inglés) dijo en una carta dirigida a Charles Cooper, el abogado de Bolton, que tras una revisión preliminar del texto (proceso que aplica a cualquier empleado de la Casa Blanca que escriba un libro) se constató que contiene "una cantidad significativa de información clasificada". "Parte de esta información está en el nivel de máxima confidencialidad", dijo el NSC en la misiva, y agregó que "el manuscrito no puede publicarse ni divulgarse sin la eliminación de esta información clasificada".

Deutsche Welle: http://bit.ly/2RFyH08

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

MORALES DENUNCIA LA "PERSECUCIÓN POLÍTICA Y JUDICIAL" EN BOLIVIA POR LA CITACIÓN A ARCE

El ex Presidente de Bolivia, Evo Morales, condenó las acciones que el Gobierno interino tomó en contra del candidato presidencial por el Movimiento Al Socialismo (MAS), Luis Arce, luego de que se le presentara una notificación oficial para comparecer ante la Fiscalía. Arce es acusado de un presunto desvío de capitales del Fondo Indígena, después de volver a territorio boliviano, luego de solicitar asilo político en México. A su vez, se acordó celebrar elecciones el próximo 3 de mayo, en donde la misma Presidenta Interina, Añez, participará como candidata.

Europa Press: http://bit.ly/315GcQW

DIPUTADOS APRUEBAN LEY PARA REESTRUCTURAR DEUDA ARGENTINA QUE PASA AL SENADO

Con 224 votos a favor, dos en contra, y una abstención, la Cámara de Diputados de Argentina aprobó una ley que otorga al Ejecutivo facultades para negociar la reestructuración de la deuda pública. El recién electo Presidente, Alberto Fernández, junto con su Ministro de economía, Martín Guzmán, tendrán que negociar con el Fondo Monetario Internacional (FMI), una deuda de 311.251 millones de dólares, equivalente al 91.6% de su Producto Interno Bruto. Respecto a lo anterior, se enviará una comitiva por parte del FMI a Buenos Aires, en el mes de febrero.

Infobae: http://bit.ly/36DD4Nw

COLOMBIA EXPEDIRÁ NUEVOS PERMISOS A INMIGRANTES VENEZOLANOS

Colombia anunció que expedirá dos nuevos tipos de permisos para legalizar a miles de inmigrantes venezolanos que se encuentran en su territorio sin cumplir los requisitos de la ley, como parte del esfuerzo para ofrecerles oportunidades laborales y de integración. El Director de Migración, Juan Francisco Espinosa, especificó que habrá un Permiso Especial de Permanencia (PEP), mismo que beneficiará a unos 200.000 venezolanos que entraron al país antes del 29 de noviembre de 2019, sellando su pasaporte. Un segundo, llamado Permiso Especial de Permanencia para el Fomento de la Formalización (PEPFF), que se otorgará a los venezolanos que se encuentren

en Colombia y tengan una oferta formal de trabajo. También explicó que la implementación de las medidas busca la plena identificación de los venezolanos en Colombia para incorporarlos a la vida productiva del país y para disminuir la carga fiscal del Estado en la asistencia social a los inmigrantes.

Reuters: https://reut.rs/36Cz670

FMI ADVIERTE DE ESTANCAMIENTO EN LATINOAMÉRICA Y AGUDIZACIÓN DE RIESGO REGIONAL

Alejandro Werner, Director del Fondo Monetario Internacional para el Hemisferio Occidental, informó que la actividad económica en América Latina y el Caribe se estancó durante el 2019, perjudicando principalmente a los países de Colombia, Ecuador, Bolivia, y Chile, derivado de las diferentes tensiones sociales, y de la respuesta política económica ante las demandas sociales. Por otra parte, el Director Regional de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Juan Hunt, expresó su preocupación por el alto nivel de desempleo entre los jóvenes latinoamericanos y la falta de oportunidades laborales.

Europa Press: http://bit.ly/31bK1nU; Reuters: https://reut.rs/2teKitC; Deutsche Welle: http://bit.ly/31bK1nU; Reuters: https://reut.rs/2teKitC; Deutsche Welle: http://bit.ly/2REtk0X

EUROPA

PARLAMENTO EUROPEO RATIFICA EL ACUERDO DEL BREXIT.

Con 621 votos a favor, 49 en contra, y 13 abstenciones, el Parlamento Europeo aprobó la negociación entre el Gobierno del Reino Unido y la Unión Europea, que abarca los términos formales para el *Brexit*, mismo que tendrá lugar el próximo 31 de enero. Por su parte, la Presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, mencionó que los británicos "siempre serán parte de la familia" a pesar de su salida del bloque europeo, además de señalar que mientras se respeten las condiciones en materia de competencia, será más fácil para el Gobierno británico acceder al mercado europeo.

Deutsche Welle: http://bit.ly/37FYvyH; Europa Press: http://bit.ly/2GNwGsB

PRESIDENTE CATALÁN ANUNCIA ELECCIONES REGIONALES ADELANTADAS

A la espera de que se aprueben los presupuestos autonómicos para 2020, el Presidente de la región española de Cataluña, Quim Torra, señaló: "una vez aprobados los presupuestos en el Parlamento anunciaré la fecha de convocatoria de las elecciones". Quim Torra explicó que la actual legislatura "ya no tiene más recorrido político" y justificó las elecciones adelantadas con la falta de "lealtad" de Esquerra Republicana de Catalunya. "Ningún Gobierno puede funcionar sin unidad, sin una estrategia común y compartida, sin lealtad entre los socios", remarcó el Presidente catalán.

Deutsche Welle: http://bit.ly/314vVVe

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA CONTINÚA IMPLEMENTANDO MEDIDAS PARA CONTROLAR LA PROPAGACIÓN DEL CORONAVIRUS

La Comisión de Salud de China informó que los muertos por el brote del nuevo coronavirus en el país han ascendido a 132, mientras que ya son un total de 5,974 afectados en 31 provincias chinas. El Presidente de China, Xi Jinping, ordenó a las Fuerzas Armadas que contribuyan a combatir el brote, ya que hasta ahora solo había movilizado a personal civil. Igualmente, las autoridades municipales de Pekín anunciaron una multa de 3 millones de yuanes a una farmacia de la ciudad por haber multiplicado por seis el precio de venta de mascarillas. Numerosas empresas, incluyendo multinacionales como Starbucks, Ikea o McDonald's, han cerrado temporalmente varios de sus centros de trabajo en China, por lo que el crecimiento económico de China podría caer bajo un 5% en el primer trimestre. Por otra parte, el Gobierno de Alemania planea repatriar a sus ciudadanos en los próximos días y dejarlos en cuarentena en cuanto lleguen a Alemania, también el grupo de aerolíneas Lufthansa canceló todos sus vuelos a China. Ante este escenario, la Organización Mundial de Salud convocará este 30 de enero al Comité de Emergencias para analizar si el brote del coronavirus debe ser declarado una emergencia sanitaria de preocupación internacional.

ONU Noticias: http://bit.ly/2RCZpXc; Europa Press: http://bit.ly/2RCZpXc; Europa Press: http://bit.ly/2GF93ly,

http://bit.ly/317EWwF; Deutsche Welle: http://bit.ly/36L5Eg0, http://bit.ly/2u0E4AR, http://bit.ly/37FWDWJ;

Reuters: https://reut.rs/2RFxeqE

ACUERDO DE PAZ PALESTINO-ISRAELÍ DESATA POLÉMICA

Los palestinos de la Franja de Gaza realizaron una huelga general en señal de protesta contra el plan de paz para Medio Oriente, ideado por el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, conocido como 'el acuerdo del siglo'. La huelga general fue convocada a última hora del 28 de enero por el Comité de las Facciones Nacionales e Islámicas en Gaza. Los manifestantes llevaron pancartas en las que se leía "Palestina no está en venta". Por su parte, las ONG expresaron sus dudas ante el plan de paz, por entender que plantea violaciones del Derecho Internacional, aludiendo en concreto a las posibles anexiones de territorios y que no considera los legítimos derechos de la población palestina. El Secretario General de la Liga Árabe, Ahmed Abul Gheit, indicó que "no se puede lograr una paz justa y duradera ignorando la realidad de la ocupación israelí de los territorios palestinos desde 1967 o tratando de legitimarla". Líbano rechazó el plan y ratificó su apoyo a "la causa palestina", igualmente Siria rechazó el plan por considerar que es un nuevo intento de Israel y Estados Unidos de "liquidar" la causa palestina. Por otra parte, el Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, acusó a Rusia de no cumplir con los acuerdos para reducir el conflicto en Siria y recalcó que Ankara "adoptará sus propias acciones".

50 SOLDADOS DE EE. UU. RESULTARON HERIDOS EN ATAQUES IRANÍES

Cincuenta soldados estadounidenses resultaron con lesiones cerebrales traumáticas, producto de un ataque con misiles lanzado por Irán en Irak este mes, de acuerdo a información oficial del Pentágono, que revisó el conteo de víctimas. El informe fue compartido por el Teniente Coronel Thomas Campbell, un portavoz de la Secretaría de Defensa estadounidense. Campbell dijo que de los 50 soldados, 31 fueron tratados en Irak y regresaron al servicio,

mientras que otros 18 eran evaluados en Alemania. Otro herido fue transportado a Kuwait y ya volvió al servicio; a pesar de esto, señaló que la cifra podía ser reajustada.

Deutsche Welle: http://bit.ly/37DSDWA

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AL MENOS 810 PERSONAS MURIERON EN 2019 EN RUTAS MIGRATORIAS DE AMÉRICA

La Organización Internacional de las Migraciones (OIM), informó que durante el 2019 un mínimo de 810 personas murió en las diferentes rutas migratorias del continente americano, siendo el año en el que se tienen más decesos registrados desde el 2014. A su vez, dicha Organización informó que la región fronteriza entre Estados Unidos y México es en donde se tiene mayor número de registros de muertes, siendo la zona del Río Bravo y el desierto de Arizona las más peligrosas.

Europa Press: http://bit.ly/37ldYOH



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
José Carlos San Germán López
Darah Michelle Palafox Guerrero
Alejandra Cid del Prado (Prácticas profesionales)
Tadeo Guevara (Prácticas profesionales)

Enero de 2020

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/